
Protokoll 

der Mitgliederversammlung der Sektion Sportpädagogik  in der Deutschen 
Vereinigung für Sportwissenschaft (dvs), 23. Mai 2008 in Köln 

 
Ort: Deutsche Sporthochschule Köln 
Beginn: 17.30 Uhr 
Ende: 19.30 Uhr 
 
Anwesend: W.-D. Miethling, C. Krieger, N. Neuber, A.Derecik, S. Salomon, M. Kolb, U. Ungerer-
Röhrich, M. Tietjens, F. Krick, B. Gröben, D. Kurz, P. Frei, M. Hietzge, P. Wolters, G. Stibbe, G. 
Friedrich, J. Hofmann, E. Gerlach, J. Süßenbach, V. Oesterhelt, J. Kretschmer, T. Gatzemann, P. 
Gieß-Stüber, S. Mehl, M. S. Seyda, S. Kamper, E. Beckers, U. Kaundinya, M. Breuer, A. Hummel, 
M. Bräutigam, R. Messmer, I. Lüsebrink, J. Thiele, I. Hunger, A.Gogoll, M. Ziemlich ,C. Oester-
reich, K. Schmitt, R. Sygusch, I. Bähr, C. Müller, J. Eisenstein, A. Müller, A. Zeuner, P. Gerecke, 
S. Körner, R. Naul, G. Postuwka, R. Hildebrandt-Stratmann, C. Fleischle-Braun, R. Laging, E. 
Baltz, J. Ziert, D. Kuhlmann, T. Kleine, S. Fasching, R. Dieketmüller, C. Ingelmann, N. Fessler, S. 
Ziroli, S. König, A. Menze-Sonneck 

Vorab-Information 

Der Sprecher teilt mit, dass Frau Prof. Doris Küpper im Alter von 74 Jahren unerwartet verstorben 
ist. Mit einer Schweigeminute bekundet die Mitgliederversammlung ihre Trauer und Anteilnahme. 

Top 1: Genehmigung der Tagesordnung 

Die vorliegende Tagesordnung wird genehmigt. 

Top 2: Protokoll der letzten Mitgliederversammlung 

Das Protokoll der Mitgliederversammlung vom 08. Juni 2007 in Augsburg wird ohne Änderungen 
angenommen. 

Top 3: Berichte 

1. Sprecherrat 

• Bildungsstandards: Der Sprecher der Sektion informiert über die Arbeitsgruppe ‚Standards 
für das Fach Sport’ der Kommission ‚Sport’ (KMK) und stellt den Stand der bisherigen 
Diskussionen vor.  J. Kretschmer berichtet über die aktuellen Entwicklungen des Ad-hoc-
Ausschusses ‚Motorische Tests für Kinder und Jugendliche’. Die SMK hat den vorgeschla-
genen ‚Motorischen Test für Kinder und Jugendliche’ zustimmend zur Kenntnis genommen. 
Es wird das Problem diskutiert, ob der Test entgegen seiner Intention im Zusammenhang 
mit Bewertungsvorgängen vom oder im Sportunterricht zweckentfremdet werden könnte. 

• Ausschreibung Ommo Grupe-Preis: Der Sprecher der Sektion weist auf die in Kürze er-
folgende Ausschreibung für den Ommo-Grupe-Preis hin. Für den Ommo-Gruppe-Preis kön-
nen nicht publizierte Dissertationen oder Habilitationsschriften eingereicht werden. Der 
Preis wird im 2-Jahres-Turnus (erstmalig 2007) anlässlich der Jahrestagung der dvs-Sektion 
Sportpädagogik vergeben.  

• Nachwuchstreffen: C. Krieger erläutert die Hintergründe für die Absage des „Satelliten-
workshops“ zur diesjährigen Sektionstagung und stellt einen weiteren Anlauf für 2009 in 
Aussicht.   

• dvs-Papier Nachwuchsveranstaltungen: C. Krieger schildert das überarbeitete Konzept 
zur Durchführung von Veranstaltungen für den wissenschaftlichen Nachwuchs. So werden 



die dvs-Akademien künftig als auf die sportwissenschaftliche Hochschulkarriere ausgerich-
tete Fortbildungsveranstaltungen konzipiert. Sie richten sich an Nachwuchswissenschaft-
ler/innen in der Postdoc-Phase und sollen der Verbreiterung des Blickwinkels und des Wis-
sensspektrums dienen. Die erste Akademie nach diesem Konzept wird vom 2.-7. August 
2009 in Rantum auf Sylt stattfinden.  

• E-Mail-Verteiler für den sportpädagogischen Nachwuchs: C. Krieger informiert über  
den E-Mail-Verteiler für den sportpädagogischen Nachwuchs (Interessenten wenden sich 
bitte an die neue Nachwuchssprecherin Ingrid Bähr).  

2. Präsidium (F. Borkenhagen) 

• Nachdem das Bundesinstitut für Sportwissenschaft (BISp) den bestehenden Verlagsvertrag 
zur Herausgabe der Zeitschrift "Sportwissenschaft" mit dem Hofmann-Verlag (Schorndorf) 
zum 31.12.2008 gekündigt hat, wurde dieser Schritt auch durch die Deutsche Vereinigung 
für Sportwissenschaft vollzogen. Vorausgegangen waren zahlreiche Gespräche und schrift-
liche Kontakte zwischen den Herausgebern der Zeitschrift "Sportwissenschaft" (BISp, 
DOSB, dvs) und dem Verlag unter Einbeziehung der beiden Geschäftsführenden Herausge-
ber, Prof. Dr. Michael Krüger und Prof. Dr. Eike Emrich. Gespräche mit möglichen neuen 
Verlagspartnern werden derzeit geführt, um eine nahtlose Fortführung der Zeitschrift ab 
1.1.2009 zu ermöglichen.  

• Anfang 2008 hat das Präsidium der dvs mit dem Centrum für Hochschulentwicklung (CHE) 
Gespräche darüber aufgenommen, das Fach Sportwissenschaft künftig in das CHE-Ranking 
zu integrieren. In der Diskussion der Mitgliederversammlung werden Zweifel an der Sinn-
haftigkeit eines solchen Rankings geäußert. Auch wird die Forderung erhoben, dass eine 
derart weitreichende Entscheidung in Abstimmung mit den Sektionen erfolgen sollte. Für 
das weitere Vorgehen wird per Abstimmung (4 Gegenstimmen, 1 Enthaltung) entschieden, 
dass der Sprecher das dvs-Präsidium über die Bedenken der Sektion Sportpädagogik infor-
miert und um eine Verschiebung der endgültigen Entscheidung bis zum Hochschultag 2009 
bittet. 

Top 4: Memorandum zum Schulsport 

U. Ungerer-Röhrich berichtet über die Erstellung des „Memorandums zum Schulsport“: Derzeit 
liegt eine erste Fassung vor, die durch die Mitgliederversammlung positiv beurteilt wird. Die Mit-
gliederversammlung wird aufgefordert, Änderungswünsche an U. Ungerer-Röhrich bis Ende Juli d. 
J. zu schicken, so dass die Verabschiedung des Papiers beim Hochschultag 2009 erfolgen kann. 

Top 5: Positionspapier Berufungsverfahren 

Der Ethik-Rat der dvs hat ein "Positionspapier Berufungsverfahren und Gutachten" erstellt, das der 
Mitgliederversammlung vorliegt. Es werden die daraus resultierenden Handlungsmöglichkeiten und 
-grenzen diskutiert.  

Top 6: Zeitschriftenlage 

In Bezug auf die Zeitschrift ‚sportpädagogik’ berichtet P. Wolters über das Ende der Zusammenar-
beit zwischen Verlag und Herausgeberkollegium. Mittlerweile hat der Verlag neue Herausgeber/in-
nen gefunden. Es werden Möglichkeiten der Neu-Gründung einer sportpädagogischen Zeitschrift 
im peer-review-Verfahren erörtert. Zur Diskussion steht eine Kooperation mit der Kommission 
Sportpädagogik der DGfE, die bereits ein Jahrbuch im Review-Verfahren herausgibt. Der Sprecher-
rat wird beauftragt, die Möglichkeiten der Zusammenarbeit zu sondieren.  

Top 7: Wahlen 

Als neuer Sprecherrat werden gewählt: 
- Sprecher: N. Neuber (einstimmig, eine Enthaltung) 
- Stellvertretender Sprecher: P. Frei (einstimmig, eine Enthaltung) 



- Sprecherin des Wiss. Nachwuchs: I. Bähr (eine Enthaltung) 
 
Mit der Wahl des neuen Sprecherrats endet die Amtszeit von Wolf Miethling (Sprecher) und Claus 
Krieger (Nachwuchssprecher). N. Neuber dankt den beiden für ihren Einsatz und die kollegiale Zu-
sammenarbeit.  

Top 8: Zukünftige Veranstaltungen  

1. Sektionstagungen in 2009 und 2010 

P. Frei stellt das Thema für die Sektionstagung 2009 in Hildesheim vor. Das Tagungsthema 
„Ungewissheit: Sportpädagogische Felder im Wandel“ wird vom Plenum einstimmig ange-
nommen und P. Frei mit der Ausrichtung der Sektionstagung beauftragt. Als Austragungsort 
der Sektionstagung 2010 wird Wuppertal vorgeschlagen. 

2. Hochschultag Münster 2009 

N. Neuber stellt den aktuellen Planungsstand des dvs-Hochschultages („Bildungspotenziale 
im Sport“) vom 16.-18.9.2009 in Münster vor. Der Sprecherrat bittet um Anregungen zur 
Positionierung der Sektion Sportpädagogik zu diesem Thema. 

Top 9: Verschiedenes 

• Ankündigung (N. Neuber): Jahrestagung der Kommission Sportpädagogik in der DGfE vom 
27.-29. November 2008 in Münster. Thema:„Anerkennung als sportpädagogischer Begriff“. 

• Ankündigung (I. Lüsebrink): Qualitativer Methodenworkshop im Januar 2009 in Osnabrück. 
• Ankündigung (I. Bähr): Symposium „Bewegungslernen & Persönlichkeitsbildung im Schul- 

und Vereinssport – neue Forschungsansätze zu einem alten Problem“ am 13./14. Juni 2008 
in Frankfurt/Main. 

• Information (D. Kurz): Das Carl-Diem-Preis-Kuratorium unter Leitung von D. Kurz berät 
über eine Neugestaltung des Wissenschaftspreises des DOSB.  

 
 
Für das Protokoll  

 
 
gez. Jan Sohnsmeyer (Protokollführer)          gez. Nils Neuber (Sprecher)  
 


